

## Relaciones económicas entre Chile y Asia-Pacífico asimétricas pero complementarias.

.....

*Mayerly Osorio Cifuentes & Lina Maria Garzon Lopez<sup>1</sup>*

### **Resumen**

Asia-Pacífico actualmente es considerada una de las más importantes regiones en el mundo por su dinamismo y participación exitosa en la economía mundial. Además de ser conocida por sus procesos de cooperación e integración con demás países del mundo. En este caso Chile considerado una economía en crecimiento constante en el continente americano, país con el cual sus relaciones van muy bien encaminadas. El presente trabajo ofrece un análisis sobre los procesos de integración de la región y país el cual se ha venido desarrollando de buena forma con el paso de los años.

**Palabras clave:**Regiones, intereses, integración, relaciones, Chile, Asia-Pacífico

### **Abstract**

Asia-pacific is currently considered one of the most important regions in the world for its dynamism and successful participation in the world economy. In addition to being known for its processes of cooperation and integration with other countries of the world. In this case Chile considered an economy in steady growth in the American continent, a country with which their relations are very well designed. The present paper offers an analysis of the integration processes in the region and country which has been developing in good shape with the passing of the years

**Keywords:**Parts, interests, integration, relationship, Chile, Asia-Pacific

1 Estudiante de la Fundación Universitaria Empresarial de la de la Cámara de Comercio de Bogotá. Cursa octavo (8°) cuatrimestre de la carrera negocios internacionales.

Antes de entrar en el tema, se hará referencia a la situación actual en la que se encuentra Chile frente Asia pacífico. Como ya se sabe, la región de Asia pacífico es considerada como una de las regiones más importantes a nivel mundial y como una región, en la cual, la mayoría de los países latinoamericanos tienen unos intereses mutuos pero diferentes.

Chile y Asia pacífico han tenido un acercamiento podríamos denominarlo paulatino pero evidente demostrado así, en la visita de la presidenta Michelle Bachelet al Estado de Filipinas, donde se realizó una reunión en el cual participaron los embajadores y representantes de 12 países de Asia pacífico, así mismo, el Ministro de Relaciones Exteriores expuso sobre la importancia del acercamiento de Chile y Asia Pacífico.

En la oportunidad, el jefe de la Diplomacia chilena, junto con destacar que esta es la primera vez que se realiza una reunión de los embajadores de Chile en la Región Asia Pacífico, señaló que “el propósito ha sido conversar con ellos sobre las prioridades de la política exterior de Chile; difundir, informar y conversar sobre los lineamientos” (Muñoz, 2015).

Esto demuestra que hay un interés que se evidencia por parte del país Chileno por entablar unas relaciones económicas y políticas, las cuales, no son con un país de la región sino con varios miembros en donde pertenecen a la Alianza del Pacífico, el TPP y de APEC, por lo tanto hace que Chile puede interiorizar más con los países de esta región.

Pero estos acercamientos de Chile frente a la Región de Asia Pacífico no son recientes, estos vienen desde el siglo XIX donde se dio cierto desarrollo de la navegación entre puertos chi-

lenos y del Oriente, pasando por diversos territorios insulares y tocando ocasionalmente en la colonia de Australia (Nueva Gales del Sur). Sin embargo, los flujos comerciales originados en estos viajes fueron esporádicos y de escaso volumen, y las corrientes de circulación de personas no llegaron a ser importantes. Con todo, desde fines del siglo XIX se fueron celebrando tratados, estableciendo relaciones diplomáticas y abriendo las primeras misiones diplomáticas y consulares. Un hito importante fue el Tratado de Amistad, Comercio y Navegación con el imperio de Japón (1897). En 1915 se establecieron relaciones diplomáticas con la República de China, en 1945 con Australia y Nueva Zelanda, y en 1947 con Filipinas, que recién había accedido a la independencia. En 1888, Chile había incorporado a su territorio la Isla de Pascua. De esta manera, el país llegó a tener cierta proyección hacia el Pacífico insular, aunque no se realizaron esfuerzos importantes por desarrollar este lejano territorio e integrarlo efectivamente al país. En 1947, accediendo a demandas de intereses balleneros nacionales, el Presidente Gabriel González Videla inició el desarrollo de la nueva política de intereses marítimos de Chile, que cerca de cuarenta años después culminaría con la aceptación general de las instituciones del nuevo derecho del mar, especialmente la Zona Económica Exclusiva de 200 millas. La política marítima abrió una nueva dimensión de nuestra diplomacia territorial y económica y contribuyó a una mayor orientación hacia el Pacífico, aunque obviamente sin una proyección directa a las riberas asiáticas del océano (Sparks, 1999).

Para justificar el proceso e integración de Chile y Asia pacífico, se tomó como referencia la Teoría de la interdependencia de las naciones, la cual, se centra principalmente en las rela-

ciones exteriores diplomáticas internacionales. Implica a estados nacionales tomados como soberanos, formalmente iguales en su soberanía, a pesar de sus diversidades, desigualdades y jerarquías. Y habla de bilateralismos, multilateralismos y nacionalismos, acomodando ideas de soberanía y realidades geoeconómicas y geopolíticas regionales y mundiales. (Ianni, 2006)

Para entender más sobre el proceso de integración del cual está haciendo participe Chile frente Asia Pacifico se aclarará el concepto de Integración. León Lindbergh define la integración como “ los procesos por los cuáles las naciones anteponen el deseo y la capacidad para conducir políticas exteriores e internas clave de forma independiente entre sí, buscando por el contrario tomar decisiones conjuntas o delegar su proceso de toma de decisiones a nuevos órganos centrales”.

Por su parte Jorge Mariño dice “se entiende por proceso de integración el proceso convergente, deliberado (voluntario) – fundado en la solidaridad-, gradual y progresivo, entre dos o más Estados, sobre un plan de acción común en aspectos económicos, sociales, culturales, políticos, etcétera.” (EFI)

La pregunta de investigación que permitirá echar un vistazo más a profundidad sobre las relaciones económicas entre Chile y Asia Pacifico es ¿Cuáles son las principales características de las relaciones económicas entre Chile y Asia Pacifico?

La hipótesis que se da a la anterior pregunta es que se atreve a generalizar las relaciones económicas de Chile como se ha visto en Latinoamérica con Asia Pacifico, es decir, que la perspectiva que se tiene acerca de las relaciones

económicas de Latinoamérica con Asia Pacifico, son las mismas de Chile con Asia Pacifico. En donde Chile pasa a ser un país con fuerte capacidad de suplir los déficits asiáticos de productos agrícolas y mineros y que por otro lado Asia Pacifico es receptora de productos manufactureros y este le aporta a Chile tecnología de punta e inversión.

Pero se entrará a profundizar más acerca de la pregunta de investigación.

Según la estadística de UN COMTRADE, los principales proveedores provenientes de Asia son: China, Japón, Corea e India, siendo el más destacado China con un 23% del total de las exportaciones de Chile que son dirigidas a China. En este orden, los principales productos que Chile importa de Asia Pacifico son: combustibles minerales, aceites minerales, maquinas, reactores nucleares, calderas, aparatos ya artefactos mecánicos, vehículos automóviles, tractores, ciclos y demás vehículos terrestres, entre otros. Y los principales productos exportados por Chile hacia Asia Pacifico son: cobre y manufacturas de cobre, minerales, escorias y cenizas, frutos comestibles, pescados y crustáceos, moluscos y otros invertebrados acuáticos, pasta de madera o de otras materias fibrosas, madera, carbón vegetal y demás. (UN COMTRADE, 2015)

En temas de inversión, China que es el país “representativo” -por decirlo de esa manera- de Asia Pacifico, invierte USD 100.856 en Chile en sectores como: minería en un 44.9%, servicios en un 17.6%, electricidad-gas-agua en un 10.2%, industria manufacturera en un 4.7%, transporte y comunicación en un 3.4%, comercio en un 1.2% y construcción en un 1.0%. (Banco Central de Chile, 2009-2013).

Además Chile es el país que más acuerdos comerciales tiene con países de Asia Pacífico de América Latina, contando con 26 acuerdos comerciales. (Observatorio América Latina-Asia Pacífico, Agosto 2015).

Cabe destacar la incorporación de Chile a la APEC en noviembre de 1994 que abrió una nueva etapa en la participación nacional en los acuerdos regionales de liberalización económica, *“al insertar al país en el esquema de cooperación económica de mayor cobertura geográfica en todo el mundo, correspondiente, por otra parte, precisamente a las economías de desarrollo contemporáneo más dinámico en el sistema internacional, con insospechadas proyecciones hacia el siglo XXI, que reiteradamente ha sido caracterizado como el siglo del Pacífico”* (Lazo, pág. 15). Este paso abre grandes oportunidades para la continuada expansión de las relaciones económicas internacionales chilenas en el ámbito de Asia-Pacífico, tanto en el ámbito comercial como el de las inversiones en ambas partes.

La participación chilena muestra una evolución a través del tiempo, proyectándose entre los años 80 y 90 hacia foros de creciente tamaño, complejidad e importancia. Se inicia esta participación multilateral en PBEC, continúa en PECC y culmina en APEC. De los tres foros, *“indudablemente APEC se ha mostrado como el de mayor importancia, en la medida que constituye la red de los gobiernos para elaborar consensos progresivos acerca de la liberalización de los intercambios en el Pacífico”* (Lazo, pág. 16).

A pesar de este notable auge comercial, la vinculación económica con la región asiática presenta desafíos. En primer lugar, las expor-

taciones hacia los países asiáticos del Pacífico se han concentrado principalmente en China y Japón, y en menor medida en Corea del Sur y Taiwán. (Gutiérrez, 2013, pág. 23)

Además las exportaciones del país son intensivas en el uso de recursos naturales y contienen poco valor agregado. Es ampliamente conocido el hecho de que las ventas nacionales se concentran mayoritariamente en materias primas como cobre, fruta, harina de pescado, celulosa, salmones, chips de madera y otras variedades forestales. En Japón, Corea del Sur y China, el ingreso de productos agropecuarios nacionales (carne vacuna y fruta fresca) enfrentan, además, fuertes barreras, cuotas de importación y obstáculos fito y zoonosanitarios. (Gutiérrez, 2013, pág. 25)

El fuerte crecimiento observado en los últimos años del volumen exportado no haría más que dar cuenta de un incremento en la escala de operación, un mejor aprovechamiento de la infraestructura existente y la canalización de mayores inversiones para aumentar la escala de producción, sin que por ello hayan variado fundamentalmente la estructura productiva y los patrones de acumulación. (Gutiérrez, 2013, pág. 29)

Aunque el crecimiento de las exportaciones ha sido muy fuerte, y aunque ha fomentado la expansión de envíos de productos no tradicionales (el caso paradigmática es el del salmón y de los productos derivados de la rosa mosqueta), el universo empresarial chileno involucrado en el intercambio es aún pequeño. (Gutiérrez, 2013, pág. 39).

Las relaciones comerciales entre Chile y Asia se encuentran en muy buen pie. Los acuerdos económicos alcanzados por nuestro país con China, Japón y Corea, lo sitúan como una de las primeras economías latinoamericanas que interactúa activamente con esa región. Para los expertos, Chile, a nivel institucional y gubernamental, ha desarrollado una agenda muy proactiva con los pares asiáticos pero consideran necesario ampliar y profundizar aún más los vínculos. (Universidad Gabriela Mistral, 2015). Como conclusión, basada en la investigación que se realizó, es que la exportación de bienes primarios de Chile a los países de Asia-Pacífico, y la compra de bienes secundarios y terciarios provenientes de Asia-Pacífico, evidencian una asimetría en el valor agregado de ambas canastas de bienes. Mientras Chile se especializa en las exportaciones de productos minerales y alimenticios, los países de Asia lo hacen en

industrias de mano de obra intensiva y muy diversificada. Del análisis del comercio exterior entre ambos países, se podría inferir que hay una marcada asimetría en la composición del intercambio y además los dos complementan los déficits de producción que cada uno tiene.

Que si es una integración o una dependencia lo que hay entre estos, se cree que hay tanto una integración como una dependencia. Que gran parte de países de Asia Pacífico tengan un alto crecimiento económico a comparación de Chile no quiere decir que este último sea el único de estos que dependa de Asia-Pacífico y que además no le pueda ofrecer mucho a estos.

Ambas partes se destacan en diferentes ámbitos y como se mencionó anteriormente, la escasez de uno lo tiene el otro y de esta manera se atreve a decir que las dos partes son dependientes entre sí. Y al ofrecer lo que uno tiene y le falta al otro, se genera una integración.

## Referencias

- ◆ Banco Central de Chile. (2009-2013).
- ◆ EFI. (s.f.). *Economía y Finanzas Internacionales proyecto academico de la facultad de economía*. Obtenido de Procesos de Integración: <http://www.puce.edu.ec/economia/efi/index.php/economia-internacional/2-uncategorised/40-procesos-de-integracion>
- ◆ Gutiérrez, H. (2013). *Las relaciones económicas de Chile con los países de Asia-Pacífico*.
- ◆ Ianni, O. (2006). Teorías de la Globalización. En O. Ianni. Mexico: Siglo XXI editores.
- ◆ Lazo, M. W.-R. (s.f.). *La política multilateral de Chile en Asia-Pacífico*.
- ◆ Muñoz, H. (15 de 11 de 2015). *Canciller Muñoz encabezó reunión con embajadores chilenos del Asia Pacífico*. Obtenido de <http://www.biobiochile.cl/2015/11/15/canciller-munoz-encabezo-reunion-con-embajadores-chilenos-del-asia-pacifico.shtml>
- ◆ Observatorio América Latina-Asia Pacífico. (Agosto 2015).
- ◆ Sparks, J. S. (1999). Chile y comunidad del pacífico. En J. S. Sparks. Santiago de Chile: Editorial Universitarios.
- ◆ UN COMTRADE. (2015). *CARACTERISTICAS ECONOMICAS INTERNACIONALES ASIA-PACIFICO Y CHILE*.
- ◆ Universidad Gabriela Mistral. (2015). *Relaciones Comerciales con Asia-Pacífico*.